

# CLARTÉS

## et reflets

### DE LA VERRERIE DE PORTIEUX (VOSGES)

## ET TOUT CELA FAIT UN HOMME

On n'a pas la même mentalité, le matin, au réveil... et le soir, après une rude journée de travail et de soucis.

On ne raisonne pas de la même manière, à 12 ans, à 20 ans ou à 50 ans.

On est plus optimiste aux jours de soleil que par temps de pluie, de froid ou de brouillard.

On ne se sent pas tout à fait le même, le lundi que le samedi ou le dimanche...

★

En 24 heures d'une simple journée de notre vie, c'est formidable ce qu'on a pu entendre à droite ou à gauche lire dans son canard ou dans les livres - écouter à la radio ou en causant - voir autour de soi - deviner ce qu'on n'a pas vu - abattre de travail - se souvenir du passé ou projeter pour l'avenir - comprendre ce qui se passe dans notre tête ou dans celle des autres - c'est formidable de recapituler au bout de 24 heures tout ce qui a pu nous faire rire, pleurer, souffrir, plaisir, réfléchir, douter, croire.

★

Bien qu'en bonne arithmétique, on ne puisse jamais additionner des choux et des carottes, la vie, elle, réussit à additionner tout cela, à le multiplier par 365 (pour une année) et par 70 ou 80 (pour une existence humaine) et le résultat : cela donne notre personnalité.

Une belle salade d'événements, d'impressions, d'idées, de gestes, subis ou voulus, de pensées, de travaux, d'émotions, de fatigues, de hasards ou de volontés... de souffrances ou de bonheur...

Alors, comment mettre un peu d'ordre dans tout cela... comment classer ce qui est plus important et ce qui l'est moins ; comment, surtout, ne pas se laisser broyer, écraser ou noyer par ce tourbillon vital dans lequel nous sommes plongés... et qui boulescole tout, en nous, autour de nous, en dehors de nous.

★

Or, c'est là qu'on va voir justement se dessiner les diverses personnalités : (les différents « types » d'hommes).

— Il y a ceux qui n'y voient que du feu et qui sont mollement entraînés par le courant.

— Il y a ceux qui se laissent arrêter par des riens ou qui mélangent tout, prenant des vessies pour des lanternes.

— Il y a ceux qui cherchent à comprendre courageusement, loyalement même s'ils ne trouvent pas.

— Il y a, enfin, ceux qui ont une « idée de derrière la tête » et qui se disent :

Du moment que le Seigneur a tout fait, « tout prévu (même le mal, le péché), je dois forcément arriver à « Le » retrouver dans tout ce galimatias qui constitue la vie...

Faut que j'essayé...

J'vais y penser...

★

...Ceux-là sont, déjà, dans la Foi.

Bernard TSCHAEN  
-- Votre Prêtre --



## LE DRAME ACTUEL D'AFRIQUE DU NORD QUELQUES CLARTÉS

pour "ECLAIRER"

- les idées de ceux qui pensent
- Les réflexions de ceux qui prient

Il s'agit d'un problème complexe, d'une affaire très embrouillée : Le reconstruire et éviter les généralisations hâtives et enfantines. Ex. : « Ce sont tous des bandits. - Les arabes ne valent rien. - Les Français d'Algérie sont tous des dégoutants. - Ceux qui s'en occupent en haut-lieu sont des vendus ou des traitres ».

★

- Le temps va vite...
- L'histoire des hommes va vite...
- Il ne faut pas essayer de raccommode avec des bouts de ficelle ou de replâtrer ce qui est pourri en dessous...
- Il faut voir « neuf » hardiment, courageusement...
- L'immense misère du Maghreb (La population musulmane d'Afrique du Nord et de bien d'autres coins d'Afrique aussi), appelle une « mobilisation » pour d'autres travaux que guerriers...
- Mais personne ne pourrait désormais briser l'épée — sans la sécurité d'un statut nouveau.
- sans la sécurité d'une amitié nouvelle.

Le problème d'Afrique du Nord, c'est une « affaire de famille », une de ces brouilles terribles et quelquefois presque irréparables qui arrivent dans les meilleures familles et qui éloignent les uns des autres, pendant des années et des générations, les membres d'une même famille pour des raisons qui chaque jour s'enveniment d'eux-mêmes de plus en plus...

★

Par contre il existe certainement des individus odieux des deux côtés :

— Ceux qui exploitent les indigènes sans scrupules, qui continuent à le faire et qui craignent de perdre un si facile revenu...

— Ceux qui traitent avec lâcheté et mépris, blessent ou violent ou sacagent, par passion sanguinaire et barbare.

VOUS AVEZ LU  
CETTE PAGE DE CLARTÉS...  
NE JETEZ PAS CE NUMERO  
aux vieux papiers ;  
Mettez-le dans votre tiroir...  
...Vous aurez ainsi l'occasion  
de le « relire »  
Ce sera, peut-être,  
une « nourriture »  
pour votre pensée.